

Política y Sociedad

ISSN-e: 1988-3129



https://dx.doi.org/10.5209/poso.88566

Castelló-Cogollos, R. (2022): *Camins d'incertesa i frustració. Les classes mitjanes valencianes (2004-2018)*, València: Institució Alfons el Magnànim, 196 pp.

En su libro *Camins d'incertesa i frustració* Rafael Castelló se adentra en el inacabable, y con frecuencia confuso, debate sobre las clases medias. No es un propósito sencillo. En el ámbito académico son innumerables los intentos de captar las diferentes dimensiones de la estructura de clases y con esta definir y medir las clases medias. Por otro lado, la lucha entre partidos políticos por erigirse en portavoces de la clase media, como representación de la mayoría social, ha contribuido al uso indiscriminado del concepto con acepciones a veces contradictorias entre sí. Y, por último, los medios de comunicación más generalistas, con su afán de acumular clics, no han ayudado a clarificar el debate; al contrario, lo han amplificado y han difuminado más todavía sus contornos.

Aun así, pese a la dificultad que intuimos, la obra de Castelló únicamente nos traslada nitidez y claridad. El libro de Rafael Castelló aborda la compleja tarea de dibujar los contornos de la clase media y de averiguar cómo le han afectado las transformaciones económicas, políticas y sociales de los últimos años. Con rigor y creatividad el trabajo de Castelló nos devuelve un dibujo de las clases medias de trazos marcados, precisos y reveladores. Su propósito es enunciado al inicio del libro: realizar una observación empírica de las clases medias. El autor estructura su análisis sobre las clases medias valencianas alrededor de cuatro cuestiones básicas: a) cuál es su dimensión y sus componentes; b) cuáles son las condiciones de acceso a las clases medias y cómo han evolucionada en el tiempo; c) si ha existido realmente un proceso de empobrecimiento de las clases medias como se ha repetido con profusión; d) y, por último, cuál ha sido su relación con el estado de bienestar —identificado con su acceso a los bienes públicos— en el periodo considerado.

Con el fin de contestar a las preguntas enunciadas, Castelló conforma una herramienta empírica de análisis a partir de la integración de tres modelos teóricos fundamentales en el análisis de las clases sociales (los modelos teóricos marxista, weberiano y gradacional). Y lo hace construyendo un indicador único a partir de la combinación de las dimensiones básicas que identifica en estos modelos teóricos: la relación con los medios de producción, el desigual acceso al empleo y los diferentes niveles de renta. Obtiene de esta manera un concepto suficientemente complejo, y por ello más sólido en términos empíricos, que aplica a los resultados de la Encuesta de Condiciones de Vida del Instituto Nacional de Estadística (INE) principalmente, pero también de la Encuesta de Presupuestos Familiares (INE), en el periodo comprendido entre los años 2004 y 2018. Recoge así los efectos de la Gran Recesión y, aunque no alcanza a los efectos de la pandemia, nos ofrece múltiples respuestas a la situación actual. Y es este uno de los principales valores de la obra de Castelló: ofrecer al análisis de las clases medias, y con ello al análisis de la estructura de clases, un valioso instrumento de medida, consistente, claro y manejable. Un modelo que nos ha de permitir conocer la posición de estas clases en cualquier otra dimensión de la vida social (educación, prácticas culturales o relaciones familiares, por ejemplo). Castelló plantea una solución operativa a las dificultades de definición y medida de aquello que denominamos clase media, y comparte con sus lectores/as el proceso completo de toma de decisiones en su investigación. No solo intenta comprender por tanto, sino que en este tránsito de construcción y avance de conocimiento, incorpora al lector/a y lo hace partícipe en su proceso de desvelamiento.

Construida esta herramienta de análisis, Castelló aborda su estudio de las clases medias valencianas y concluye que con el paso del tiempo han empequeñecido pero sobre todo se han empobrecido y, además, están más polarizadas. Sus resultados desmontan el relato central que considera el País Valenciano como un país de clases medias. Al contrario, el autor evidencia que somos una tierra de asalariados/as, incluso más que en el resto de España. Y unos asalariados/as más pobres, puesto que a pesar de que las clases bajas han perdido mucho en la sucesión de crisis que hemos vivido en la sociedad occidental, también lo han hecho las clases medias valencianas que han visto mermada la renta disponible de sus hogares, cosa que no ocurre en los hogares de clase media del resto del conjunto del territorio español. Ello es en gran parte debido al modelo económico valenciano de baja productividad del capital, que ha premiado a las rentas de capital y no así a las rentas de trabajo. Sin embargo, el consumo de las clases medias se acerca más a las clases altas en un intento de distinción, aunque el constante deterioro de los servicios públicos haga mella en esta pauta de consumo. Los recortes y la privatización del estado de bienestar han constituido un ataque directo a la consistencia, reproducción y mantenimiento de las clases medias, a su existencia, en definitiva, nos señala Castelló. Y en el caso valenciano esta debilidad de los servicios públicos es incluso mayor que en el resto del Estado español. Y no se trata, o no solo, de la tremenda pérdida de recursos que han supuesto años y años de corrupción en la gestión de los

1

recursos públicos (Alcaraz, 2009; Terrassa, 2021). El ya histórico desajuste de las balanzas fiscales supone un lastre transcendental en la capacidad de respuestas de la Administración pública valenciana a las necesidades de la ciudadanía. La infrafinanciación que arrastra el País Valenciano supone una menor capacidad en el sostenimiento de servicios públicos fundamentales, pero también en la implementación de nuevas políticas que puedan contribuir al desarrollo económico y social del territorio y, con ello, a ampliar el acceso de la población a derechos sociales (Pérez, Cucarella y Hernández, 2015; Varcher, 2017). Según el análisis realizado por Castelló, las condiciones de vida de las clases medias han empeorado tanto si se mira de manera diacrónica en el tiempo, como si se compara con la situación que viven las clases altas valencianas, pero también las clases medias en el conjunto del Estado español, son las perdedoras de la gestión económica, laboral y sobre todo de bienestar a la que hemos asistido en la sociedad valenciana en las últimas décadas. Con todo, las clases medias valencianas, apunta Castelló, se parecen a las clases bajas en lo material y a las altas en lo simbólico, y esta disonancia es interpretada por el autor como una enorme fuente de incertidumbre pero también de frustración con efectos, avanza, en la polarización de la vida política.

La investigación de Rafael Castelló erige el País Valenciano como centro de interés investigador, y traslada así el centro habitual de nuestras investigaciones imbuidos por ese nacionalismo banal del que nos habla Billig (2014) que nos ha llevado a interiorizar un marco legítimo de investigación en Ciencias Sociales. Castelló toma el testigo de la primera Sociología valenciana (Ninyoles, 1982) y se aproxima a un debate general y constante en la sociedad occidental —cómo definir la estructura de clases sociales— desde su aquí, el País Valenciano, trastocando la relación habitual entre centro y periferia. Lo hace no solo dirigiendo su interés a la realidad valenciana, sino con pequeñas decisiones metodológicas que se invisten de profunda relevancia, como es el hecho de comparar la realidad valenciana con la española sin incluir en esta última datos valencianos. Es el País Valenciano su marco de análisis central, sin subsumirlo a una unidad territorial superior, lo que permite captar con mayor precisión diferencias y similitudes en el objeto de análisis. Y esto es fundamental porque simplemente el cambio de mirada ha conducido a Castelló a una lectura más incisiva de la realidad.

En conclusión, *Camins d'incertesa i frustració* es un libro fundamental en el análisis de la estructura de clases actual. Por sus avances metodológicos, por su capacidad de desvelamiento de las relaciones de poder que subyacen en la conformación de los marcos de análisis de nuestras investigaciones y, sobre todo, porque nos desvela posiciones en el acceso y goce de los recursos de nuestra sociedad que contribuyen a entender mejor otros fenómenos importantes, como la construcción de marcos colectivos de significado en nuestra vida cotidiana.

Bibliografía

Alcaraz, M. (2009): *De l'èxit a la crisi. Pamflet sobre política valenciana*, València, Publicacions de la Universitat de València. Billig, M. (2014): *Nacionalismo banal*. Madrid, Capitán Swing Libros.

Ninyoles, R. (coord.) (1982): Estructura Social del País Valencià, València, Diputació de València.

Pérez, F., V. Cucarella y L. Hernández (2015): Servicios públicos, diferencias territoriales e igualdad de oportunidades, Madrid, Fundación BBVA.

Varcher, N. (2017): "Financiación autonómica: un elemento de tensión en la economía valenciana", *Revista de Economía Crítica*, 2(24), pp.53-71. Recuperado a partir de https://www.revistaeconomiacritica.org/index.php/rec/article/view/167 Terrasa, R. (2021): *La ciudad de la euforia: una hipótesis de la mafia*, Madrid, Libros del K.O.

Sandra Obiol-Francés, Universitat de València ORCID: 0000-0001-6598-9022 Sandra Obiol@uv.es